



チノの話よりもすぐと前から高畠には犬宮、猫宮という小さな神社があり、山間にほほ並んである。その名のとおり猫と犬を祀った神社で、どちらも人も間を危機から救つた縁起由来の伝説がある。

今は病気療養休業中だが、椿さんも現役の獣師で、セッターを一匹銅つている。「獣犬はなかなかいいのがでないんだよ。まして日本犬では本当にいい犬がでる事が少ない。チンは本当にいい犬だつたんだな」お店の壁に戸川氏が撮影したというチンのモノクロ写真のパネルがあった。戸川氏がチンと出会った頃はすでに老犬の域にあつた。その姿に、脚が太く逞しくて凛とした印象を受けた。周辺の山々を熊を追つて駆け巡つていただろう。高安犬たちの姿が思い浮かんだ。

ねた。現在高畠町で斎麦屋を営む椿さんは、代々獵師をしている家系で、十代の頃からよく吉蔵さんに熊撃ち獵に連れて行つてもらつたそうだ。その時にはすでに高安犬は高畠地区から姿を消していて、椿さんも当然チンのことは知らない。

「それでもおじさんはチンのことはよくしゃべつていたよ。チンと熊を獲つた時のことなんかをよく話してくれた。山での行動がほかの犬とは全然違つてるつて。チンは人の気持ちを察しながら行動することができて、特に教育しなくてもいろんなことがよくわか



犬は飼い主に似るとよくいけど、犬に限っては飼い主が顔も性格も自分に似ている犬を無意識?に、そして客観的に見てかなりドンピシャにチョイスしてゐるんじゃないかなと、街を散歩している飼い主とその犬を見比べるたびに私は思い、密かに笑つてしまふのだ。

今回とりあげた「高安犬」の存在は私も始めて知つた。それもそのはず、すでに昭和初期に絶滅している日本犬の一種なのだ。高安犬は山形県東置賜郡高畠町、高安地方で飼われていた日本犬で、主にマタギなどの狩猟犬として飼われていたようだ。作家の戸川幸夫氏（一九一二～一〇〇四）が直木賞受賞作『高安犬物語』で、高安犬最後の一頭「チン」の姿を描いたノンフィクション小説が、唯一残された高安犬の手がかりといつてもいいくらい資料が少ない。小説のなかでチンの飼い主だつた吉（吉蔵）の甥の椿勉さんを訪

高安犬と犬宮・猫宮

Tecniche





〔高安・太官並びに猫宮由来記〕  
— 小川弘（訳） —

今から千二百年も昔のこと、この里は地頭に化けた古大狸がいて、長年、人年貢を取って人々を苦しめ、嘆かせていた。ある時、一人の座頭がこの里に托鉢に来、今年娘を差し出す家の悲しみを聞いた。その夜村はずれのほこらで一夜を明かすと語るな聞かするなし」と魔物の酒盃の歌が聞こえてきた。座頭は村にもどり、「早速甲斐の国八代郡宝性大神の宮大、三毛犬（めうけい）四毛犬（すうけい）」と語った。大にこのこと心ず沙汰するな言つた。すぐに使者を送り、宮大を借りた。そして里の地頭や番人召入を招き、酒席をもうけてなした。地頭達が酔いつぶれるビ、三毛四毛の二匹の大を放つた。しばらくの間、両者の歎みあう音は物すごいものだった。戰いが終え見に行くと、室中血みどろでおびただしい古狸のむくろと傷つき果てた二匹の大の姿があった。夜がしりづりと明けはじめると、はるか南方の峯より紫雲がたなびき、神の姿の座頭があがのれた。「よいか、よいか、この両大つそ甲斐の國の宝性大菩薩のつかひした有難い宮大である。決して粗末にするでないぞ。われは座頭に姿を変えた愛宕山の地蔵祠を建てて鎮守と仰ぎ、大宮子易聖真子兩権現とあがめよ」

「天津風雲も霞も吹き晴らし法の林を照らす日の影——有難や有難や、村人は早速このお告げ通りに西の沢（宮え入地内）の山腹に御堂を建て、大の宮として祀ったといふ



昔、高安の下子易に庄左衛門とおみねという信心深い庄屋の夫婦が住んでいた。一人は子宝に恵まれず、猫を心から可愛がっていたが、なぜか次々と病死してしまった。二人は丈夫な猫が授かるよう祈祷を行った。ある夜夢枕に觀音菩薩が現れ、「猫を授けるから大事に育てよ」とお告げがあった。

翌朝、三毛猫が現れ、夫婦は大変喜び「玉」と名付けた。玉は不思議におみねの行くところにどこでも付いていて、気味が悪くなつたのである。白玉が同じ素振りをした時、庄右衛門は刀で玉の首を振り落とした。その首が宙を飛び屋根裏にひそんで、おみねち殺そうと狙つていた大蛇にかみつけた。夫婦は大いにくやみ猫を手厚く葬り、堂を建てた。大蛇は昔退治された古狸の血をなめた蛇が妖化したものだった。

● 猫の宮は昔、養蚕の神様として信仰があつかった。元は小さな祠だったが明治になって社になったといふ。

**猫宮**

あざるべし  
古理のオOPEN

猫文化

宮の扉には  
大宮よりも  
びっかり  
が首輪が  
貼らされている

猫の宮のおふだ

愛猫家の皆様へ  
ここを訪れる人は猫好きさん  
ばかりは限ません。猫に

ぱかりと呼りましよう  
は持つて帰らぬからスが猫

食べ残しをねらつかラスが猫  
を襲つかもしれません

【猫の宮】を大切に  
しましょ~

真冬以外は、のら猫があ堂に  
来る事が多い

【猫の宮】を大切に  
しましょ~

愛猫家の皆様へ  
ここを訪れる人は猫好きさん  
ばかりは限ません。猫に

ぱかりと呼りましよう  
は持つて帰らぬからスが猫

食べ残しをねらつかラスが猫  
を襲つかもしれません

【猫の宮】を大切に  
しましょ~

【全国ペット供養祭】

毎年7月第4土曜日に開催。  
読経や焼香など大猫合司式。

語り部のアトラクションなどもあるのだ

卒塔婆も2尺のものを使う  
るんだって

【全国ペット供養祭】

毎年7月第4土曜日に開催。  
読経や焼香など大猫合司式。

語り部のアトラクションなどもあるのだ

卒塔婆も2尺のものをを使う  
るんだって

【全国ペット供養祭】

毎年7月第4土曜日に開催。  
読経や焼香など大猫合司式。

語り部のアトラクションなどもあるのだ

卒塔婆も2尺のものを使う  
るんだって

【全国ペット供養祭】